

anarchistes dans les rangs du syndicat textile et dans la volonté grandissante des ouvriers des industries textiles à utiliser des tactiques de grève générale.

*Maryse Sportouch*

## ZUSAMMENFASSUNGEN

Angel Smith. *Soziale Konflikte und Gewerkschaftsorganisation in der Textilindustrie in Katalonien 1890–1914.*

Dieser Artikel skizziert die Entwicklung der Baumwolltextilgewerkschaften in Katalonien zwischen 1890 und 1914. Es wird behauptet, dass Arbeitgeber, in Anbetracht der ökonomischen Schwierigkeiten, mit denen sie sich in der Baumwolltextilindustrie konfrontiert sahen, die Löhne senken wollten, und nicht bereit waren, mit den Gewerkschaften in Verhandlungen zu treten. Sie initiierten dann auch zwischen 1889 und 1891 einen Angriff auf die industriellen Gewerkschaftsorganisationen. In vielen ländlichen Gegenden gelang es ihnen ohne grössere Schwierigkeiten, Ihren Willen durchzusetzen. In den Städten Kataloniens stiessen sie allerdings auf Widerstand. Die staatliche Antwort auf die Arbeiterunruhen war keine einheitliche. In entscheidenden Momenten unterstützten die Autoritäten die Angriffe der Fabrikbesitzer auf Arbeiterorganisationen. Radikalisierung der Baumwolltextilarbeiter war die Folge. Diese Entwicklung lässt sich am wachsenden Einfluss von Sozialisten und Anarchisten auf die Gewerkschaftsbasis ablesen und auch daran, dass die Bereitschaft der Textilarbeiter zu allgemeinen Streiks wuchs.

Vincent Geoghegan. *Ralahine: Die irische Gemeinschaft der Oweniten (1831–1833).*

Dieser Artikel widmet sich den Oweniten, einer Gemeinschaft, die sich im November 1831 in Co. Clare (Irland) gründete und bis zum November 1833 existierte. Es wird untersucht, inwieweit die ökonomische Krise in Irland das steigende Interesse an den alternativen Lösungsvorschlägen der Oweniten stimulierte. Die unterschiedlichen Motive der aktiven Mitglieder (Landbesitzer, Reformier und Kleinbauern), die das Unternehmen stützten, werden analysiert. Die Grundlagen der Stabilität dieser Gemeinschaft werden in ökonomischer, soziologischer und kultureller Hinsicht untersucht. Der Autor kommt zu dem Schluss, dass die Gemeinschaft letztendlich an der widersprüchlichen Figur des Errichters, Vandeleur, zerbrach, der gleichzeitig Präsident und Landbesitzer war. Die Abhandlung gibt eine detaillierte Beschreibung der Gemeinschaft und bietet Informationen über ihre institutionellen Einrichtungen, von der Form ihrer Arbeitsteilung, über Löhne, Versicherungen und geschlechtliche Beziehungen, bis hin zur Religion.

Mark Leier. *Auf welcher Seite stehen sie? Anmerkungen zur Diskussion über die Gewerkschaftsbürokraten.*

Die Diskussion um die Gewerkschaftsbürokratie hat in den letzten Jahren zunehmend an Niveau gewonnen. Die alte Formel von der konservativen Führung, der

eine radikale Basis gegenübersteht, wird durch empirische Studien und theoretische Einsichten nicht bestätigt. Das führt oft zu der Behauptung, dass es keinen grundsätzlichen Unterschied zwischen Gewerkschaftsmitgliedern und Gewerkschaftsleitern gäbe. Der Autor des vorliegenden Essays kommt zu dem Resultat, dass es einen signifikanten Unterschied zwischen Führern und Geführten gibt, auch wenn sich dieser nicht notwendig von der politischen Unterscheidung von links und rechts ableiten lässt. Was die zwei Gruppen vielmehr unterscheidet, ist die Macht der Bürokraten über die Gewerkschaftsbasis. In diesem Sinne ist eine Unterscheidung noch immer angebracht, denn die Gewerkschaftsbürokratie ist eine identifizierbare Gruppe, deren Funktion untersucht und einsichtig gemacht werden kann.

Susanne Neugebauer

## RESUMENES

Angel Smith. *El conflicto social y la organización sindical en la industria textil catalana 1890–1914.*

El artículo trata el desarrollo del sindicalismo en la industria algodonera catalana entre 1890 y 1914. Se ha sostenido que, dados los problemas económicos que debía enfrentar la industria algodonera, los patronos deseaban cortar los costes y no querían negociar con los sindicatos. Es ésta la razón del ataque a la organización sindical que comenzaron entre 1889 y 1891. En muchas regiones rurales lograban imponer su voluntad con relativamente poca dificultad, sin embargo, en la Cataluña urbana contaban con una oposición más fuerte. No era uniforme la respuesta del estado a los disturbios. Con todo, en los momentos decisivos las autoridades apoyaban los asaltos sobre la organización obrera por los propietarios de fábrica. Resultaban en la radicalización de los obreros de la industria algodonera. Esto se veía tanto en la influencia creciente de los socialistas y los anarquistas en la fila de los sindicatos textiles, como en la creciente deseo de los obreros en la industria textil del uso de la táctica de la huelga general.

Vincent Geoghegan. *Ralahine: una comunidad Owenita en Irlanda (1831–1833).*

Este artículo es un estudio de la comunidad Owenita en el condado Clare, en Irlanda, establecida de noviembre de 1831 hasta noviembre de 1833. Examina el papel que jugaba la crisis económica en Irlanda para la estimulación del interés en las soluciones Owenitas. Analiza las diferentes motivaciones de los variados actores (el terrateniente, el reformador Owenita, los campesinos) para la participación en la empresa. Examina las fuentes de la estabilidad de la comunidad – la económica, la sociológica y la cultural. Sostiene que la comunidad se destruyó por los papeles contradictorios del fundador, Vandeleur, el propietario y el Presidente. Da una descripción detallada de la comunidad, tratando asuntos como los arreglos institucionales, el repartimiento del trabajo, de salarios y de beneficios, las relaciones genéricas, y la religión.